
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DELIBERATIVO DA 
COPPE/UFRJ, DE 06 DE JULHO DE 2021  
 
Membros do Conselho Deliberativo  
Vice Presidente Antonio Mac Dowell Figueiredo 
  
Representantes da Diretoria  
Suzana Kahn Ribeiro, Lavinia Maria Sanábio Alves Borges. 
 
Representantes Docentes  
Aquilino Senra Martinez, Breno Pinheiro Jacob, Diogo Antonio Tschoeke, 
Fernando Alves Rochinha e Francisco Thiago Sacramento Aragão.   
 
Representantes dos Programas  
Alexandre Salem Szklo, Alvaro Luiz Gayoso de Azeredo Coutinho, Fernando 
Augusto Noronha Castro Pinto, Laura Silva Bahiense da Silva Leite,  Marcus 
Vinicius de Araujo Fonseca, Marysilvia Ferreira da Costa, Nilson Costa 
Roberty, Paulo Emílio Valadão de Miranda,  Roberto Macoto Ichinose, Sérgio 
Álvaro de Souza Camargo Junior, Sergio Lima Netto.  
 
Representante dos Técnicos e Administrativos  
Cleide Morais Lima e Paulo Roberto de Jesus Menezes. 
 
Ausência Justificada 
Angela Maria Cohen Uller e Roberto Calvet 
 
Local: Sala Virtual Zoom 
 
Início: 9h13min 
 
Prof. Antonio Figueiredo informou que exercerá a Presidência da Reunião 
devido a motivos particulares do Prof. Roberto Bartholo. 
 
 

Aprovação: 

 Ata da Reunião Ordinária do CD de 01º de junho de 2021. Colocada em 
votação, aprovada por unanimidade. 

 Aprovação do item extra pauta - Homologação do relatório de estágio 
probatório, processo nº 23079.212745/2021-44, do Prof. Oscar Aurelio 
Mendoza Reales do Programa de Engenharia Civil da COPPE/UFRJ. 
Colocado em votação foi aprovado por unanimidade. 

 
 

 
Expediente 
Prof. Antonio Figueiredo informou que vai entrar como ponto de pauta na 
próxima reunião do Conselho Deliberativo, eleição no CD. NO CD de fevereiro 



de 2021, foi aprovado a prorrogação por 6 meses a partir de 01º de maio de 
2021, devemos decidir na próxima reunião se vai ser feito uma nova 
prorrogação ou faremos uma eleição. 
Prof. Aquilino pergunta se já tem previsão de retorno das atividades 
presenciais. 
Prof. Antonio Figueiredo informou que as comissões de pós pandemia, estão 
se reunindo para criar protocolos de retorno. 
Profª Suzana Kahn informou que grande parte da Diretoria está se vacinando e 
devem voltar a atividades presenciais no 2º semestre. 
Prof. Fernando Rochinha informou que foi reconvocada a comissão que 
disciplinou o trabalho remoto e existe um movimento de retorno. 
Prof. Aquilino Senra informa que algumas Universidades estão sinalizando o 
retorno. 
Prof. Rochinha declara que gostaria que fosse refletido que a eleição de caráter 
eletrônico deveria ser de caráter permanente. Relata também que tem ido ao 
Fundão com uma certa regularidade e é notório o aumento da circulação de 
pessoas que entram no Centro de Tecnologia, com um controle de entrada e 
saída muito frágil. Temos problemas com a segurança, a PM que ficava na 
entrada do CT, não se encontra mais presente, o Fundão Presente parece que 
não está mais circulando, temos um problema de caráter físico e patrimonial. 
Prof. Marcus Vinicius se alinha com o Prof Rochinha, declara que precisou ir no 
Fundão e comprovou que existem pessoas que não se importam com as 
medidas de segurança, deveria ter cartazes informativos.  
Profª Lavinia Borges informou que como a CAPES adiou a entrega dos 
destaques e os Coordenadores  estão envolvidos com o relatório sucupira,  
ainda está organizando a visita e está preparando um documento que pretende 
levar a próxima reunião do Conselho de Coordenadores. 
 
 
Pauta 
 

I. Homologação 
 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação do 
relatório de estágio probatório, do Professor Davi Ferreira de Oliveira, do 
Programa de Engenharia Nuclear da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Prof. Paulo Fernando Ferreira Frutuoso e Melo - Professor Titular – COPPE/UFRJ  
Prof.  Ricardo Carvalho de Barros - Professor Titular – IPRJ/UERJ  
Membros Suplentes 
Profa. Gabriela Ribeiro Pereira Professora Associada – COPPE/UFRJ  
Prof. Joaquim Teixeira de Assis - Professor Titular – IPRJ/UERJ 
Membro CAD 
Prof. Roberto Schaeffer - Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação da 
progressão da classe associado 1 para associado 2, período 03 de junho de 



2019 a 02 de junho de 2021, do Professor Amaro Olimpio Pereira Júnior, do 
Programa de Planejamento Energético da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Prof. Roberto Schaeffer - Professor Titular - COPPE/UFRJ  
Prof. Reinaldo Castro Souza - Professor Titular – PUC/RJ 
Profª Suzana Borschiver   - Professora Titular - EQ/UFRJ 
Membros Suplentes 
Prof. Mauricio Tiomno Tolmasquim - Professor Titular - COPPE/UFRJ  
Profª Ofélia de Queiroz Fernandes Araújo – Professora Titular – EQ/UFRJ 
 Membro CAD 
Profª Celina Miraglia Herrera de Figueiredo - Professora Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação da 
progressão da classe associado 1 para associado 2, período 21 de junho de 
2019 a 20 de junho de 2021, do Professor Andre Frossard Pereira de Lucena, 
do Programa de Planejamento Energético da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Prof. Roberto Schaeffer - Professor Titular - COPPE/UFRJ  
Prof. Reinaldo Castro Souza - Professor Titular – PUC/RJ 
Profª Suzana Borschiver   - Professora Titular - EQ/UFRJ 
Membros Suplentes 
Prof. Mauricio Tiomno Tolmasquim - Professor Titular - COPPE/UFRJ  
Profª Ofélia de Queiroz Fernandes Araújo – Professora Titular – EQ/UFRJ 
 Membro CAD 
Profª Celina Miraglia Herrera de Figueiredo - Professora Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação da 
progressão da classe Adjunto 2 para Adjunto 3, período 26 de junho de 2019 a 
25 de junho de 2021, do Professor João Paulo Bassin, do Programa de 
Engenharia Química da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Prof. Tito Livio Moitinho Alves - Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Profa . Lidia Yokoyama - Professora Titular – EQ/UFRJ 
Membros Suplentes 
Prof. Márcio Nele de Souza - Professor Titrular – COPPE/UFRJ   
Profa. Magali Christe Cammarota - Professora Titular – EQ/UFRJ 
 Membro CAD 
Prof. Luiz Henrique de Almeida - Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de estágio probatório, processo nº 
23079.211510/2021-35, do Prof. Hector Guilhermo Kotik do Programa de 
Engenharia Metalúrgica e de Materiais da COPPE/UFRJ, referente ao período 
de 16 de outubro de 2018 a 16 de abril de 2021.  



Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de estágio probatório, processo nº 
23079.215242/2021-21, do Prof. Pedro Rua Rodriguez Rochedo do Programa 
de Planejamento Energético da COPPE/UFRJ, referente ao período de 06 de 
agosto de 2018 a 06 de março de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.000893/2020-37, 
da Profª Bianca de Carvalho Pinheiro do Programa de Engenharia Oceânica da 
COPPE/UFRJ, da classe C 1 para C 2, referente ao período de 09 de agosto 
de 2017 a 09 de agosto de 2019.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.215172/2021-19, 
da Profª Joana Correia de Oliveira de Portugal Pereira do Programa de 
Planejamento Energético, para classe Adjunto A 2, referente ao período de 11 
de abril de 2019 a 10 de abril de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.207516/2021-16, 
do Prof. Alexandre Visintainer Pino do Programa de Engenharia Biomédica, 
para classe D 4, referente ao período de 15 de março de 2019 a 14 de março 
de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do credenciamento da Profª Maria Cascão Ferreira de Almeida, 
da EP da UFRJ, para atuar como professora convidada no Programa de 
Engenharia Civil da COPPE/UFRJ.   
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do Processo nº 23079.023277/2019-11, sobre a Prorrogação 
de Prazo do Relatório Final da 1ª Turma Gestão em Sustentabilidade 
Energética – coordenado pelo Professor Amaro Olimpio Pereira Junior, do 
Programa de Planejamento Energético da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do processo 23079.024636/2018-76, referente a abertura da 
turma 01 Curso Pós-Graduação Executiva em Energia - MBEN, coordenado 
pela Prof.ª Suzana Kahn Ribeiro, do Programa de Engenharia de Transportes 
da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Em diligência ao Programa – 
RETIRADO DE PAUTA 



 
Homologação do processo nº 23079.215265/2021-35, referente a Criação do 
Curso Lato Sensu, "Regulação e Comercialização de Energia Elétrica – 
RECOM”, coordenado pelo Prof. Amaro Olimpio Pereira Junior, do Programa de 
Planejamento Energético da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Em diligência ao Programa. 
RETIRADO DE PAUTA 
 
Homologação do processo nº 23079.213706/2021-64, referente a abertura da 
turma Nº 46 de Curso Pós-Graduação Executiva em Meio Ambiente - MBE – 
coordenado pela Professora Andrea Souza Santos, do Programa de 
Engenharia de Transportes da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Em diligência ao Programa. 
RETIRADO DE PAUTA 
 
Homologação do processo nº 23079.216476/2021-95, referente a Criação do 
Curso Lato Sensu “Guerra Acústica” – coordenado pelo Professor Antonio 
Mauricio Ferreira Leite Miranda de Sá, do Programa de Engenharia Biomédica 
da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do processo nº 23079.027567/2019-33, referente a renovação 
da contratação do Professor Visitante Milad Shadman, do Programa de 
Engenharia Oceânica da COPPE/UFRJ, conforme Edital CEPG  284/2019 de 
04 de junho de 2019. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado “ad 
referendum” do Conselho Deliberativo. Colocado em votação, aprovado por 
unanimidade. 

 
Homologação do processo nº 23079.203581/2021-64, referente a defesa de 
dissertação de mestrado fechada ao público (Sigilo), do aluno João Victor 
Padilha de Lima,  do Programa de Engenharia Oceânica da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de estágio probatório, processo nº 
23079.212745/2021-44, do Prof. Oscar Aurelio Mendoza Reales do Programa 
de Engenharia Civil da COPPE/UFRJ, referente ao período de 06 de agosto de 
2018 a 06 de fevereiro de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 

Homologação do processo nº 23079.215555/2021-89, referente a substituição 
do Substituto Eventual do Coordenador do Programa de Planejamento 
Energético da COPPE/UFRJ, para o Prof. André Frossard Pereira de Lucena.   
Relator: Comissão de Legislação e Normas. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação, aprovado por unanimidade. 



 
II- Alteração da redação do artigo 17 da Resolução CD nº 01/2017 
Relator: Prof. Antonio Figueiredo 
Prof. Antonio Figueiredo fez um breve relato do que resultou na intenção de 
alteração da redação do artigo 17: houve uma reunião da Comissão Especial 
de Avaliação Docente, designada pelo CD para avaliar o pleito de dois 
docentes, mas não tiveram unanimidade para entender o artigo. Na última 
reunião do CD ficou decidido que a Comissão de Legislação e Normas e a 
Comissão de Ensino e Pesquisa se reuniriam para preparar um texto, ouvindo 
a CAD, para ser submetido a plenária do CD. A Comissão estudou o assunto, 
chegou a uma minuta esclarecedora, mas quando foi lançada gerou uma nova 
discussão, a CAD e a Diretoria se pronunciaram. Ainda não temos a redação 
para ser avaliada em reunião, levando em conta os posicionamentos, teremos 
que fazer mais uma rodada de discussões. 
Prof. Alexandre Szklo entende que pode haver instersícios entre as avaliações 
da CAD, apenas para artigos científicos e que não seria avaliado relatórios 
CAD, que foram entregues fora do prazo. 
Prof. Fernando Rochinha entende que  os Programas devem ser consultados, 
com um prazo de resposta, para que o assunto seja pautado na próxima 
reunião do CD. 
Prof. Aquilino Senra declara que consultar os programas é estender a 
discussão. O interesse da COPPE é aumentar os docentes para função de 
habilitação, devemos pensar qual o melhor resultado para COPPE. A proposta 
seria trazer uma redação conciliadora e aprovar no próximo CD. 
Profª Lavinia sugere que seja discutido nos Programas e apresentado primeiro 
no Conselho de Coordenadores. 
Prof. Antonio Figueiredo entende que seriam somente 2 pontos, não se trata 
de recurso, nem de avaliação: não atende quem não entregou fora do prazo de 
avaliação da CAD e fato novo, somente referente as publicações. 
Prof. Fernando Rochinha reafirma que a proposta da nova redação do artigo, 
seria formulada pela Comissão de Ensino e Pesquisa e a Comissão de 
Legislação e Nomas. 
Prof. Álvaro Coutinho declara que a reformulação da redação do artigo foi 
levada a CAD, não foi bem recebida, ouvimos a CAD, tentamos melhorar 
alguns pontos e ainda não decidimos se vai aos Programas ou ao Conselho de 
Coordenadores. Precisamos refinar a proposta para trazer ao Conselho 
Deliberativo. 
Prof. Antonio Figueiredo sugere que a Comissão fique com a incumbência de 
refinar a proposta, trazer ao CD e aqui definirmos se vai deliberar ou se vai 
encaminhar aos Programas. 
Prof. Aquilino Senra sugere uma nova reunião da Comissão de Ensino, 
Comissão de Normas e a CAD e tentar trazer uma proposta no próximo CD. 
 
Nada mais havendo a tratar, Professor Antonio MacDowell Figueiredo, Vice 
Presidente do   Conselho Deliberativo da COPPE/UFRJ, encerrou a reunião às 
11h18min do dia 06 de julho de 2021. 
 
Secretariou esta reunião: Maria Célia Santos 
 Aprovada em:     03 de agosto de 2021                                                                                                                   

 



 
 
 


